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Аннотация 
Новые технологии, связанные с синтезом графена и графеновых материалов, а также их последующее 

использование для создания композитов с заданными свойствами, требуют оценки количественного 

содержания графена. Недостатком существующих работ по количественным способам определения 

содержания графена является невозможность их применения для многокомпонентных углеродных 

полиморфных смесей, содержащих аморфную, графитовую и графеновую фазы. Особенностью углеродных 

материалов является наличие характеристических полос в спектрах комбинационного рассеивания, а именно 

полос D (1350 см-1), G (1590 см-1) и 2D (2680 см-1). Целью данной работы является исследование возможности 

количественного определения графена в твердой полиморфной углеродной смеси по соотношениям 

интенсивностей полос в спектрах комбинационного рассеивания в диапазоне от 1000 см-1 до 3000 см-1. В 

качестве объекта исследования использовался технический углерод марки П803 и графеновый порошок 

марки RG-S1, смешанные между собой в различных пропорциях. Установлены закономерности, связы-

вающие содержание графеновых структур в твердой полиморфной углеродной смеси с соотношением 

интенсивностей полос 2D, D, G спектров комбинационного рассеяния. Зависимость имеет вид трехфак-

торной линейной регрессии, позволяющей по соотношениям интенсивностей полос спектра комбинацион-

ного рассеивания определить количество графена в твердой смеси с другими аллотропными формами 

углерода. Адекватность установленных зависимостей статистически обоснована. Практическим примене-

нием обнаруженных закономерностей является возможность определения количественного содержание 

графена в твердых полиморфных углеродных смесях, содержащих различные формы углерода, полученных 

в различных технологических процессах, а также в процессах с использованием графеновых материалов в 

качестве наполнителя. 
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Abstract 
New technologies in area of graphene and graphene materials synthesis and their usage for manufacture of parts 
with determined properties require the determination of graphene content. Main disadvantage of existing works 
in graphene content determination is the impossibility of their application in case of multi-component 
polymorphic carbon mixtures containing amorphous, graphite and graphene phases. Unique property of carbon 
materials is the characteristic peaks in raman spectra – peaks D (1350 cm-1), G (1590 cm-1) and 2D (2680 cm-

1).  The aim of this work is the research of possibility for usage of raman spectra peak intensities ratios in range 
from 1000 cm-1 to 3000 cm-1 for graphene content determination in solid polymorphic carbon mixtures. As the 
object of research the technical carbon P803 and graphene powder RG-S1, mixed together in various 
proportions, was used. Determined the relation between graphene structure content in solid polymorphic carbon 
mixtures with 2D, D, G peak intensity ratios in raman spectra. Relation has the form of three-factor linear 
regression and allows the graphene content determination using the intensity ratios in raman spectra of solid 
mixtures with various carbon forms. Adequacy of determined relations is statistically proved. Practical usage of 
the determined relations is graphene content determination in solid polymorphic carbon mixtures, synthesized 
in various technological processes or in processes that use graphene materials as filler. 


